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Исходя из этой логики, следовало бы 
предположить, что курс российского 
рубля должен был бы быть постоянно 
растущим. И наша отечественная ва-
люта должна была бы быть если не 
самой привлекательной в мире, то 
по крайней мере входить в список 
самых динамичных и крепких валют 
мира. Судите сами: за более чем три 
десятилетия существования Российской 
Федерации у неё не было ни одного 
года, когда бы её торговый баланс был 
дефицитным. Он был хронически про-
фицитным, причём экспорт превышал 
импорт в отдельные годы более чем в 
полтора раза. А по итогам прошлого года 
превышение вообще было рекордным, 
составив два с лишним раза. В отдельные 
годы величина профицита внешней тор-
говли приближалась к планке 10% ВВП. 
В прошлом году она была превышена. 
По данным Росстата, величина экспорта 
составила 28,2%, импорта – 15,6%, а по-
ложительного сальдо торгового баланса 
– 12,6% ВВП. 

И вроде бы «железный закон» зави-
симости валютного курса от состояния 
платёжного и торгового баланса начал 
себя проявлять. Курс рубля в прошлом 
году вопреки всякого рода мрачным 
«пророчествам» западных политиков стал 
не падать, а укрепляться. Был короткий 
период времени, своеобразного «шока» 
первых санкций коллективного Запада 
против России, когда рубль действитель-
но провалился. К 10 марта американская 
валюта выросла до 121,5 рубля. Однако 
далее маятник пошёл в обратную сто-
рону, причём обратное движение было 
стремительным. К середине прошлого 
года курс рубля достиг рекордной отмет-
ки в 50 рублей за доллар США. Во вто-
рой половине прошлого года курс рубля 

стал несколько слабеть, но тем не менее 
оставался всё ещё весьма высоким. По 
итогам 2022 года доллар США ослаб на 
4,8 рубля, или 6,4%. Российскому рублю 
удалось по итогам прошлого года войти 
в тройку лидеров среди основных валют 
emerging markets (EM).

А вот по итогам первого полугодия 
2023 года российский рубль оказался в 
списках быстро падающих валют. На 1 
января курс был 70,34 рубля к доллару 
США, а на 1 июля – 88,38 руб. Падение 
составило 20,4 процента. Во второй 
половине года падение продолжилось.         
1 августа курс был равен уже 91,59 руб., 
а 14 августа – 98,31 руб. Ранее эксперты 
прогнозировали, что к зиме с большой 
степенью вероятности будет преодо-
лена планка в 100 рублей за доллар 
США, однако реальность, похоже, будет 
интереснее всех прогнозов. А по курсу 
к евро психологическая планка в 100 
рублей была преодолена уже 1 августа. 
Рубль сегодня уже начинает конкури-
ровать с валютами, которые давно уже 
входят в списки «слабых». Так, по итогам 
первого квартала нынешнего года рубль 
обесценился к доллару США на 9,4%, а 
такие традиционно слабые валюты, как 
турецкая лира и южноафриканский рэнд, 
– соответственно на 2,6% и 4,6%. 

Конечно, мы можем найти некоторое 
успокоение в том, что в мире есть валю-
ты, которые обесцениваются быстрее, 
чем российский рубль. Такие, например, 
как лаосский кип, индонезийская рупия, 
ливанский фунт, гвинейский франк или 
узбекский сум. Но утешение весьма сла-
бое. Особенно если сравнивать рубль с 
самыми сильными валютами. А таковыми 
по итогам первого полугодия нынешнего 
года являются кувейтский динар, бах-
рейнский динар, оманский риал. Также 
в группу лидеров включены иорданский 
динар, английский фунт стерлингов, ги-
бралтарский фунт, доллар Каймановых 
островов и швейцарский франк.

Возникает ряд «детских» вопросов по 
курсу российского рубля. Почему при 
активном торговом и платёжном балансе 
отечественная валюта демонстрировала 
устойчивое ослабление по отношению 
к доллару США, евро и многих другим 
резервным валютам? Почему процесс 
падения рубля был прерван на некоторое 
время в прошлом году? Почему ослабле-
ние российского рубля возобновилось со 
второй половины прошлого года? Почему 
процесс ослабления ускорился в этом 
году? И т.п. 

Если обходиться без сложных и на-
укообразных объяснений упомянутых 
парадоксов, то причина их заключается 
в том, что денежные власти Российской 
Федерации (Центробанк и Минфин) 
создают искусственный дефицит ино-
странной валюты на российском рынке. 
Кроме того, до начала специальной во-
енной операции Центробанк создавал 
искусственный спрос на доллары, евро 
и другие западные резервные валюты, 
скупая их на российском валютном рынке 
под предлогом того, что он наращивает 
золотовалютные резервы. Правда, зачем 
ЦБ накапливает такие гигантские резер-
вы, Неглинка (официальный адрес Банка 
России) объяснить не могла. 

До 2013 года Банк России обосновывал 
накопление валютных резервов тем, что 
они ему, мол, нужны для проведения 
валютных интервенций в целях поддер-
жания валютного курса рубля (если он 
вдруг начнёт существенно падать). Но вот 
10 лет назад на Неглинку пришла Эльвира 
Набиуллина и заявила, что Банк России 
отныне не будет поддерживать валютный 
курс рубля, а сосредоточится исключи-
тельно на «таргетировании инфляции». 
Фактически Центробанк громогласно 
объявил, что он не будет выполнять 
Конституцию Российской Федерации, 
предписывающую Банку России «защиту 
и обеспечение устойчивости рубля» (ста-

тья 75). Кончилась эта авантюра почти 
двукратным обвалом рубля в декабре 
2014 года. Но и после этого Центробанк 
продолжил свой антиконституционный 
курс, отказываясь от поддержания валют-
ного курса рубля. Но при этом, никому 
ничего не объясняя, продолжая накапли-
вать валютные резервы. И тем самым 
способствуя занижению валютного 
курса рубля.

Однако этот механизм искусственного 
занижения курса рубля перестал дей-
ствовать после 24 февраля прошлого 
года, когда были заморожены валютные 
резервы Банка России на сумму свыше 
300 млрд. долл. Банк России вынужден 
был прекратить накопление долларов 
США, евро и других «токсичных» валют. 
Кстати, это в немалой степени способ-
ствовало тому, что после 10 марта про-
шлого года валютный курс рубля пошёл 
в рост. Другой, и ещё более важной, 
причиной такого роста стало введение 
президентскими указами валютных огра-
ничений. Т.е. восстановление элементар-
ного порядка в сфере трансграничного 
движения капитала, перевода инвестици-
онных доходов за границу, перечисления 
валюты по внешнеторговым контрактам, 
возвращения валютной выручки от товар-
ного экспорта и проч. 

ПарадОксы 

валютного курса рубля

Более полувека назад в институте на 
лекциях по предмету «международные 
валютно-кредитные отношения» нам 
оБъясняли очень простую вещь: ва-
лютный курс национальной денежной 
единицы зависит почти исключительно 
от одного фактора – состояния пла-
тёжного Баланса страны. состояние 
платёжного Баланса определяется по-
казателем сальдо текущих операций. 
текущие операции состоят из двух 
главных компонентов: операций по 
внешней торговле (торговый Баланс) и 
перечислений доходов от инвестиций, 
зараБотной платы, ренты и т.п. (пере-
числений в страну и из страны). у 
Большинства стран текущие операции 
– прежде всего операции по внешней 
торговле. для них валютный курс на-
циональной денежной единицы напря-
мую зависит от состояния торгового 
Баланса. для таких стран, как нам 
оБъясняли на занятиях в институте, 
существует почти железная зависи-
мость: при положительном сальдо 
торгового Баланса (превышение экс-
порта над импортом) валютный курс 
национальной денежной единицы ра-
стёт; при отрицательном (превышение 
импорта над экспортом) падает. 
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Период 
регистрации 
кандидатов 
завершён, 
впереди – 
агитация

как уже сооБщалось, на территории 
тамБовской оБласти 8, 9 и 10 сентя-
Бря состоятся выБоры депутатов со-
ветов депутатов (Бывших райсоветов) в 
23 муниципальных округах тамБовской 
оБласти, а также довыБоры депутата 
тамБовской городской думы по из-
Бирательному округу № 1.

Всего на выборах зарегистрировано 
653 кандидата от шести политических 
партий, и 43 кандидата заявились в 
порядке самовыдвижения. В реги-
страции было отказано 15 кандидатам 
(14 самовыдвиженцам и одному от 
политической партии), что составило 
2% от числа выдвинувшихся. Утратили 
статус кандидата 17 человек (2,45%), 
все они баллотировались как самовы-
движенцы. 

На 8 августа 5 кандидатов (0,6%) вы-
были после регистрации. Все они были 
выдвинуты политическими партиями. 
Действующее законодательство позво-
ляет кандидату прекратить самостоя-
тельно свою избирательную кампанию 
до 2 сентября без объяснения причин. 
Если возникают вынуждающие обстоя-
тельства, то до 6 сентября.

Напоминаем, что областное отделе-
ние КПРФ выдвинуло 140 кандидатов 
для участия в выборах во всех 23 муни-
ципальных округах и одного кандидата 
на довыборах в Тамбовскую городскую 
Думу. На текущий момент из 141 вы-
двинутой кандидатуры 5 кандидатов не 
сдали документы в окружные комиссии, 
1 – умер, 2 – не указали судимость, 1 
– не зарегистрирован. Таким образом, 
132 кандидата от КПРФ после завер-
шения периода регистрации вступают 
в новый этап избирательной кампании, 
связанный с проведением агитации в 
СМИ и среди населения. Агитация в 
средствах массовой информации на-
чинается с 12 августа.

Напоминаем нашим читателям, что 
свой выбор избиратели – жители Там-
бовской области – могут сделать в по-
мещениях для голосования в течение 
трёх дней – 8,9 и 10 сентября. И только 
по уважительной причине можно про-
голосовать, пригласив комиссию на 
дом. При этом заявление на домашнее 
голосование можно подать в УИК с 31 
августа до 14.00 часов 10 сентября. Ещё 
одно немаловажное объявление: с 31 
августа все избиратели смогут прове-
рить наличие своей фамилии в списке 
избирателей и в случае необходимости 
на месте написать заявление о коррек-
тировке своих данных.

Нужно помнить, что чем больше из-
бирателей придёт на избирательные 
участки, тем более легитимной будет 
избираемая на местах власть.

Кроме того, напоминаем, что текущие 
выборы депутатов Советов депутатов 
муниципальных округов Тамбовской 
области проходят по системе пяти-
мандатных избирательных округов. 
Это означает, что при голосовании 
избиратель вправе выбрать (поставить 
отметки) от одного до пяти кандидатов 
в одном бюллетене.

Советуем избирателям ориентиро-
ваться при выборе кандидатов на их 
политическую принадлежность, потому 
что фактически каждый кандидат вы-
двинут какой-либо политической парти-
ей, а значит, выражает её политическую 
позицию, и это важно! Делайте свой 
выбор осознанно!

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

В частности, указом президента Пу-
тина экспортёров обязали продавать 
80% валютной выручки. Валюта про-
давалась на открытом рынке, то есть 
на бирже. 

Но как поётся в одной песне: «Не-
долго музыка играла». Экспортёры 
стали жаловаться, что не могут продать 
такой объём валюты. Вернее, могут, но 
им жалко продавать валюту по курсу 
крепнущего рубля. В условиях санк-
ций, ухода спекулянтов и ограничений 
по импорту избыточное предложение 
долларов и евро сильно укрепило курс 
рубля. И Минфину также не хотелось 

крепкого рубля. Ведь у финансового ве-
домства есть валютная кубышка под на-
званием ФНБ (Фонд национального бла-
госостояния), из которой Минфин время 
от времени берёт валюту, обменивает на 
рубли и затыкает ими бюджетные «дыры». 
Кроме того, экспортёрам легче выполнять 
свои обязательства по налогам и экс-
портным пошлинам перед государством 
(точнее, Минфином) при слабом рубле. 
Сложился нерушимый антирублёвый союз 
экспортёров и Минфина. 

Третьим участником этого союза яв-
ляется Центробанк, который, отвечая 
за вопросы валютного регулирования, 
подыгрывает первым двум участникам. 
Блогеры даже дали название такому 
союзу – ПОРУБ: партия ослабления 
рубля. ПОРУБ не мытьём, так катаньем 
стала добиваться отмены или ослабления 
введённых в феврале-марте прошлого 
года валютных ограничений. И всё стало 
возвращаться на круги своя. В частности, 
сначала норматив продажи валютной вы-
ручки от экспорта был понижен до 50%. А 
потом обязательство продавать валютную 
выручку было вообще отменено. Экспор-
тёры стали возвращать валюту в Россию 
только для того, чтобы оплатить налоги 

и дивиденды. К весне нынешнего года 
на зарубежных счетах российских экс-
портёров скопились гигантские суммы 
валютной выручки – более 110 млрд. в 
долларовом эквиваленте. И это только 
за год. 

Руководитель Банка России Набиулли-
на говорит, что, мол, ничего страшного. 
Это валюта, которая «аккумулируется» за 
рубежом для того, чтобы с её помощью 
оплачивать импорт. Лучше бы дама про-
молчала. Если просуммировать иностран-
ную валюту за три с лишним десятилетия, 
которую экспортёры «аккумулировали» на 
счетах иностранных банков, то получается 
значительно больше одного триллиона 
долларов. «Аккумуляция» иностранной ва-
люты за рубежом после 24 февраля про-
шлого года продолжилась. И по мнению 
Набиуллиной, это «нормально». Оказыва-
ется, все так называемые «сомнительные 
операции» с валютой Банк России оцени-
вает в сумму, не превышающую…1 млрд. 
долл. в год. 

Под прикрытием красивых слов чи-
новников Центробанка и Минфина идёт 
непрерывный процесс ограбления 
страны, сопровождающийся непре-
рывным ослаблением рубля. Профес-
сора, которые мне более полувека назад 
объясняли простые зависимости между 
платёжным балансом и курсом нацио-
нальной денежной единицы, и в страшном 
сне не могли себе представить, как в мире 
денег и валюты всё можно поставить с 
ног на голову. О том сумасшедшем доме, 
который сегодня представляет собой 
управление в России сферой валютных 
отношений, говорят многие трезвомыс-
лящие эксперты. Так, в телеграм-канале 
«Мобилизационная экономика» читаем: 
«В конце прошлого года члены ПОРУБа 
согласовали действия окончательно. Цен-
тробанк не занимается курсовой полити-

кой и не мешает правительству. Кабмин 
продолжает поддерживать искусственный 
дефицит валюты в стране. Каждый пункт 
можно подтвердить документально. Вы-
водов не будет. Делайте выводы сами». 

Впрочем, не исключено, что скоро паде-
ние валютного курса рубля будет происхо-
дить без особых усилий со стороны членов 
ПОРУБа. По той причине, что происходят 
не очень приятные процессы с платёжным 
балансом РФ. В июне 2023 года платёж-
ный баланс России ушёл в отрицательную 
зону, сообщил ЦБ. Дефицит счёта теку-
щих операций составил 1,4 млрд. долл. 
Регулятор объяснил это перечислением 
инвестиционных доходов (дивидендов) 
за границу и сокращением экспорта. 
Превышение экспорта над импортом по 
итогам месяца было символическим, в 
пределах статистической погрешности. 
Кстати, валютная выручка экспортёров 
настолько упала, что сегодня и без всяких 
указов и приказов им приходится тратить 
значительную часть полученной валюты на 
покрытие своих издержек внутри России 
(заработная плата, расходы на оборудо-
вание, сырьё и др.), а также покрытие 
своих обязательств перед Минфином. По 
оценкам экспертов, в мае-июне экспортё-
рам, получавшим выручку в иностранной 
валюте, пришлось конвертировать в рубли 
как минимум 90% этой выручки. 

Если торговый баланс России станет 
дефицитным, то страна столкнётся с 
новыми вызовами, с которыми она за 
тридцать лет ещё никогда не сталкива-
лась. В этом случае начнётся падение 
валютного курса рубля в соответствии с 
тем «железным» законом экономики, о 
котором мне говорили в институте более 
полувека назад.

В. КаТасОнОВ, 

российский экономист, д.э.н., 

публицист

 Парадоксы валютного курса рубля

С докладом Мандатной комиссии 
выступил её председатель Григорий 
назаров. Конференция подтвердила 
полномочия 18 избранных делегатов, 
среди которых действующие депутаты 
различных уровней – от сельских Со-
ветов до областной Думы, медицинские 
работники, студенты вузов и учащиеся 
школ, служащие и рабочие.

Особый торжественный настрой кон-
ференции придавали приближающиеся 
юбилейные даты. В этом году Ленинско-
му комсомолу – 105 лет, а в сентябре 
исполнится 100 лет со дня рождения 
нашей землячки, отважной партизанки 
Зои Космодемьянской. Кроме того, 
2023 год – это и объявленный VII Съезд 
ЛКСМ.

С отчётным докладом Комитета вы-
ступила его первый секретарь алина 

Филатова. В докладе, охватившем 
двухгодичный период, были освещены 
все вопросы деятельности областной 
комсомольской организации. 

Нынешняя обстановка в стране и мире 
накладывает на молодых представителей 
марксистско-ленинской идеологии очень 
сложную, но необходимую задачу по про-
буждению и воспитанию среди молодёжи 
классовой сознательности. Для этого 
в отчётный период использовался весь 
арсенал работы. Он включал в себя такие 
направления деятельности, как идеологи-
ческая, агитационно-пропагандистская, 
протестная и организационная. Комсо-
мольцы как помощники партии всегда на 
передовой по распространению печатной 
продукции, в проведении протестных 
акций и автопробегов, ведения работы 
в интернете. 

Неоценимы помощь и поддержка 
комсомольцев в организации сбора 
и отправке гуманитарного груза для 
воюющего Донбасса. Отрадно, что на-
кануне конференции её делегат, депутат 
Тамбовской городской Думы Григорий 
Назаров проголосовал за присвоение 
средней школе № 22 города Тамбова 
имени Героя России Дениса Иванова, 
прославленного комбрига, погибшего в 
борьбе с бандеровщиной на Украине.

Сейчас комсомол области активно 
принимает участие в масштабной изби-
рательной кампании по выборам Советов 
депутатов муниципальных округов. 

С отчётом КРК выступила её пред-
седатель Ксения Ремнёва. Она довела 
до делегатов развёрнутую информа-
цию, связанную с организационно-
хозяйственной деятельностью отделения 
и укреплением дисциплины в её рядах. 
Ксения отметила, что те, кто не считает 
решения партии и комсомола обяза-
тельными для исполнения, будут вне их 
рядов. За отчётный период 6 человек 
по различным причинам, в том числе и 
за невыполнение уставных требований, 
исключены из рядов ЛКСМ.

На конференции выступили комсо-
мольцы сергей сериков, антон Ве-
селовский, первый секретарь обкома 
КПРФ андрей Игоревич Жидков и 
другие товарищи.

В новый состав областного Комитета 
единогласно были избраны алина Фи-
латова, антон Веселовский, софья 
Обухова, Григорий назаров и Мария 
Парфунова. В состав КРК – Ксения 
Ремнёва, александр Жидков и Мария 
Говорухина.

Делегатами VII Съезда ЛКСМ избраны 
алина Филатова и Владимир Обу-
ховский.

На первом организационном Пленуме 
ОК ЛКСМ первым секретарём единоглас-
но была избрана алина Филатова.

По всем обсуждавшимся вопросам 
были приняты постановления.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК ЛКсМ

Надёжный помощник партии
в суББоту, 12 августа, в помещении оБкома партии состоялась очередная 

отчётно-выБорная конференция тамБовского регионального отделения лксм. 
комсомольцы, изБранные делегатами от девяти местных отделений, заслушали 
отчёты комитета, крк, изБрали новые руководящие органы и делегатов на VII 
съезд лксм рф. в раБоте конференции принял участие первый секретарь там-
Бовского оБкома кпрф а.и. жидков.
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Средняя обеспеченность жильём 
на душу населения России состав-
ляет около 24 кв. м, что близко к 
30-метровому рубежу ряда стран 
Европы. Вместе с тем 23% жилья в 
России не имеет канализации, 19% 
– водопровода, 31% – ни ванны, ни 
душа, а 32% – просто горячей воды. 
Так что обеспеченность комфортным 
жильём в среднем составляет только 
16 кв. м в сравнении с 30-40 кв. м в 
странах ЕС.

Согласно данным Минрегионразви-
тия на восстановление предприятий 
жилищно-коммунального хозяйства 
требуется 10,4 триллиона рублей. 
На снос ветхого и аварийного жи-
лья, которое исчисляется 99,4 млн. 
квадратных метра, потребуется 436 
млрд. рублей. На строительство но-
вых квартир для отселённых семей 
потребуется 4,97 триллиона рублей. 
В стране не хватает 1,6 млрд. кв. 
м жилья, стоимость которого по 
действующим ценам составляет 80 
триллионов рублей. Итого: 95,8 трлн. 
рублей. Почти пять годовых бюдже-
тов страны! 

Общие доходы населения состав-
ляют 32 трлн. рублей в год. Опла-
тить 96 триллионов рублей народ не 
способен.

ОснОВные ПРОбЛеМы 
В сФеРе ЖКХ:

1. Тарифы. Плата за коммунальное 
и жилищное обслуживание слишком 
высока и всегда растёт, становясь 
значимой статьёй расходов для 
среднего класса и очень трудным 
бременем для малоимущих катего-
рий граждан. Научно обоснованный 
тариф – 7% месячного совокупного 
дохода семьи. Кроме высокой стои-
мости, беспокойство и возмущение у 
жителей вызывает «непрозрачность» 
процесса формирования цен и тари-
фов за обслуживание ЖКХ. Запутан-
ность схемы создаёт благоприятные 
условия для процветания коррупции. 
Сумма платежей за использование 
жилья неоднократно превышает фак-
тический расход на его содержание. 
Отсутствует практика установления 
персональных тарифов для каждого 
отдельного дома.

2. Качество и объём услуг. 
Многие жители недовольны уровнем 
качества предоставляемых ЖКХ услуг 
и предполагают, что оно не соответ-
ствует стоимости. Главная причина 
– изношенность жилищных фондов 
и недостаток мощностей. Старые 
коммуникации (водопровод, кана-
лизация, газопровод, электросети) 
работают неэффективно, с большими 
энергопотерями, которые оплачива-

ют жители. Растущие потребности 
жителей в энергоносителях превос-
ходят заложенный потенциал мощно-
сти сетей. Большая нагрузка приво-
дит к сбоям в процессе эксплуатации 
и отключениям. Ещё одной причиной 
низкого качества услуг ЖКХ является 
откровенный непрофессионализм 
работников. В целях экономии для 
выполнения электромонтажных и 
сантехнических работ нанимаются 
работники, у которых нет соответ-
ствующей квалификации.

3. неконтролируемость пред-
приятий жилищно-коммунальной 
отрасли. Государство фактически 
не контролирует деятельность орга-
низаций ЖКХ и качество услуг, кото-
рые предоставляются ими жителям 
страны. Отсутствуют эффективные 
рычаги, которые воздействуют на 
такие организации: не предусмотре-
на ответственность за невыполне-
ние обязательств по договорам об 
оказании услуг ЖКХ. Повсеместно 
насаждается одна форма объедине-
ния собственников – товарищество 
собственников жилья (ТСЖ). ТСЖ 
не является универсальной формой 
объединения для России, так как 
большинство граждан пассивны в 
организационных вопросах и име-

ют низкую правовую грамотность. 
Поэтому итогами работы ТСЖ стали 
захваченный монополистами рынок 
и практически полное отсутствие 
конкуренции. Недобросовестные 
лица получили возможность для 
личного обогащения путём форми-
рования фиктивных ТСЖ и, кроме 
того, реализации коррупционных 
схем. Реальный потребитель вынуж-
ден оплачивать искусственно завы-
шенную стоимость услуг, которые 
по факту ему не нужны. Отсутствие 
государственного контроля привело 
к тотальному развращению данной 
сферы: чувствуя полную безнаказан-
ность, в её рамках активно действуют 
мошенники и аферисты.

нашИ ПРедЛОЖенИя: 

- Заботу о модернизации объектов 
ЖКХ, строительство и ремонт жилья 
возложить на государственные ор-
ганы. 

- Разработать 10-летний план 
в о с с т а н о в л е н и я  ж и л и щ н о -
коммунального комплекса. Для этого 
потребуется 6,5 трлн. рублей в год. 
4,5 триллиона выделит государство, 
2 трлн. даст народ исходя из нормы 
10% от совокупного дохода семьи. 

ЖкХ под контроль 

гОсударства!
- Единственное жильё изъятию не 

подлежит ни при каких обстоятель-
ствах. 

- В течение 15 лет закончить отсе-
ление граждан из ветхого и аварий-
ного жилья, бесплатно предоставив 
им благоустроенное жильё по нор-
мам обеспеченности, разработан-
ным в советское время. 

- Предоставить всем гражданам 
право приобретать жильё бесплатно 
в порядке очерёдности, за полную 
плату и в порядке беспроцентной 
ипотеки. 

- Не допустить концессию в 
жилищно-коммунальном хозяйстве 
– это приведёт к росту тарифов и 
кризису неплатежей. 

- Нужно пересмотреть систему та-
рифообразования. Она должна быть 
максимальна простая и ориентиро-
ванная на жителей страны.

- Правовая ответственность за 
недобросовестную деятельность 
организаций ЖКХ, участие в кор-
рупционных схемах, формирование 
фиктивных ТСЖ и т.д.

- Нужен государственный контроль 
за качеством услуг, которые предо-
ставляются жителям; необходимо 
ликвидировать монополию на рынке 
организаций ЖКХ, формировать и 
поддерживать конкурентную среду. С 
этой целью уже просто необходимо 
возрождение муниципальных орга-
низаций. Захлестнувший эту сферу 
жизнедеятельности рынок себя не 
оправдал.

- Нужна модернизация комму-
нальной инфраструктуры. Полное 
обновление систем коммуникаций 
повысит эффективность работы. 
Для снижения энергопотерь нужно 
установить систему энергосбере-
жения в многоквартирных домах и 
усовершенствовать приборы учёта 
за счёт ресурсоснабжающих ор-
ганизаций. Обеспечить растущие 
потребности населения в энер-
гоносителях смогут новые более 
мощные источники. Их создание 
экономически окупится менее чем 
за пять лет – привлекательный про-
ект для инвестиций.

- Необходим общественный кон-
троль. Нужно создать обществен-
ные организации для осущест-
вления контроля за проведением 
капитального ремонта, оценки 
качества и стоимости. Ситуация в 
Тамбовской области к этому просто 
обязывает. Ибо недостатки в ЖКХ 
мы не только с вами наблюдаем, 
но и каждодневно нюхаем. ЖКХ 
как отрасль переживает глубинный 
кризис, который можно преодолеть 
лишь системной работой, а не ла-
танием дыр. 

Сегодня мы уделим внимание жилищно-коммунальному хозяйству. 
Данная тема близка и понятна каждому и одинаково болезненна для каждого.

ЖКХ является одним из крупных 
секторов экономики каждой стра-
ны, в том числе и нашей.

Как показывает практика, идея 
вовлечения в процесс реформи-
рования ЖКХ цивилизованного 
частного бизнеса полностью про-
валилась. На сегодняшний день 
сфера взаимоотношений в обла-
сти ЖКХ между государством и 
большинством населения России 
является одним из главных источ-
ников социального напряжения, а 
часто даже воспринимается как 
определённое насилие со сто-
роны структур, которые уполно-
мочены распоряжаться данной 
сферой.

Последствия стратегических 
ошибок в ЖКХ неутешительны.

Социально-экономическая программа КПРФ
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В состав фракции Тамбовской об-
ластной Думы нынешнего, VII созыва, 
входят 3 депутата, которые работают в 
двух из восьми профильных комитетов 
Думы.  Руководителем фракции КПРФ 
на первом организационном заседании 
был избран а.И. Жидков. В неё вош-
ли также избранные по списку КПРФ 
депутаты а.П. Веселовский и а.К. 
Жалнин.

В своей деятельности фракция КПРФ 
руководствуется Уставом Тамбовской 
области, Регламентом Тамбовской 
областной Думы, Уставом КПРФ и её 
Программой, Положением о фракции 
КПРФ в областной Думе и теми задача-
ми, которые ставит перед депутатским 
корпусом партия.

Основными задачами фракции 
являются:

- работа с избирателями и защита их 
интересов в органах власти;

- законопроектная работа в профиль-
ных комитетах и на пленарных заседа-
ниях областной Думы;

- проведение в областной Думе 
политики, отражающей позицию 
КПРФ по наиболее важным вопросам 
общественно-политической и эконо-
мической жизни страны и Тамбовской 
области;

- обеспечение консолидированного 
голосования на пленарных заседани-
ях областной Думы при принятии ею 
решений, по которым предварительно 
прошло обсуждение на заседаниях 
фракции;

- выполнение депутатского контроля 
через систему запросов и обращений;

- постоянный отчёт о своей деятель-
ности перед Тамбовским областным 
Комитетом КПРФ и его бюро;

- освещение депутатской работы че-
рез партийные СМИ, и в первую очередь 
в газете тамбовских коммунистов «Наш 
голос».

На заседаниях фракции обсуждают-
ся вопросы повестки дня заседаний 
Думы, а также вопросы внутреннего, 
организационного и информационного 
характера.

Учитывая то, что деятельность 
депутатов-коммунистов строится в 
соответствии с задачами, стоящими 
перед КПРФ, и на основании пред-
выборных программ кандидатов в 
депутаты, фракция поддерживает за-
конопроекты, которые в той или иной 
степени защищают человека труда или 
направлены на оказание помощи соци-
ально незащищённым слоям населения. 
Коммунисты всегда стоят на защите 
прав и свобод граждан, реального 
производства, выступают за создание 
новых рабочих мест и внедрение новых 
современных технологий. Решение этой 
проблемы является чрезвычайно акту-
альной задачей для нашей области, так 
как, несмотря на бодрую официальную 
статистику безработицы, факты говорят 

об обратном. Особое внимание фрак-
ция уделяет и такому чувствительному 
вопросу, как заработная плата. К со-
жалению, она остаётся одной из самых 
низких в ЦФО. 

Несмотря на сложность происходя-
щих процессов, фракция продолжала 
работать и над совершенствованием 
нормативно-правовой базы Тамбовской 
области. Так, при работе над проектами 
регионального бюджета фракция КПРФ 
в противовес другим фракциям в Думе, 
прежде всего «Единой России», чётко и 
последовательно выступает за справед-
ливые отношения между федеральным 
центром и субъектами страны. Пони-
мая, что в условиях капиталистической 
общественно-экономической формации 
бюджеты страны и области никогда не 
будут отражать потребности развития 
экономики и населения России, фракция 
КПРФ последние годы всегда голосует 
против принятия областного бюджета. 
Депутаты предлагают меры по стира-
нию диспропорций в региональном и 
муниципальном развитии, выступают за 
возможность земляков жить и работать 
на Тамбовщине, не прибегая к вынуж-
денной трудовой миграции за предела-
ми области. Выехавшие более 100 тыс. 
тамбовчан в поисках работы с достойной 
оплатой должны найти её здесь – это 
залог решения множества проблем и 
вопросов, существующих в области. 
Забота о человеческом капитале – одна 
из основных задач, стоящих перед де-
путатским корпусом КПРФ. Исходя из 
этого, центральные органы партии дали 
чёткий наказ своим депутатам: последо-

вательно, грамотно и целеустремлённо 
отстаивать интересы граждан.

Тесно взаимодействуя с областным 
Комитетом партии, фракция КПРФ при 
обсуждении в Тамбовской областной 
Думе вопросов, связанных с проведе-
нием реформирования МСУ, выступила 
резко против уничтожения сельских и 
поселковых Советов и соответственно 
против тех законопроектов, которые 
вносились в связи с преобразованием 
районов в муниципальные округа, в 
частности, против изменений и допол-
нений в закон «Об отдельных вопросах 
организации местного самоуправления 
в Тамбовской области». В целях по-
лучения точной и полной информации 
о ходе данной антинародной реформы 
в других регионах, на тот момент уже 
с ней столкнувшихся, фракция в марте 
2023 года выезжала в Липецкую область 
на совместное заседание с депутатским 
корпусом регионального и местного 
уровней Липецкого отделения КПРФ. О 
складывающейся ситуации с реформи-
рованием МСУ в области А.И. Жидков 
доложил на семинаре-совещании ре-
гиональных отделений КПРФ, входящих 
в ЦФО, который проходил с участием 
депутатского корпуса 18 регионов ЦФО 
и Государственной Думы в г. Иваново. 

А в начале текущего года руководитель 
фракции А.И. Жидков выступил на «кру-
глом столе», организованном фракцией 
КПРФ в Госдуме по вопросу импорто-
замещения.

Фракция КПРФ в Тамбовской облдуме 
была категорически против многочис-
ленных поправок и изменений, вноси-
мых партией власти в областное законо-
дательство о выборах и референдумах, 
которые в основном предусматривали 
ужесточение порядка проведения вы-
боров. 

Подтверждая свою позицию, депутаты-
коммунисты не только жёстко отстаива-
ли свою принципиальную позицию в 
ходе выступлений на комитетах и засе-
даниях областной Думы, но и приняли 
участие во всех акциях протеста, орга-
низованных обкомом партии и комите-
тами местных отделений, касающихся 
вышеуказанных проблематик, а также в 
целом ряде публичных слушаний, орга-
низованных органами МСУ.

Кроме того, фракция КПРФ в теку-
щем созыве облдумы голосовала про-
тив одобрения отчётов главы области, 
одобрения результатов деятельности 
правительства Тамбовской области, а 
также ряда законодательных инициатив 
Главы и правительства Тамбовской об-
ласти, не отвечающих интересам широ-
ких слоев населения. Открыто критикуя 
действующую власть, выступая против 
её буржуазных инициатив, фракция 
КПРФ тем самым разоблачает и бичует 
антинародную сущность капиталистиче-
ского режима, используя в полной мере 
для этого парламентскую трибуну, как 
того и требует теория и практика на-
шего движения. К ряду законов, прини-
маемых Тамбовской областной Думой, 
депутаты-коммунисты предлагали свои 
поправки, основанные на реальных за-
просах масс и велении времени.

В июне 2023 года депутаты-коммунисты 
областного законодательного органа, 
приняли участие в работе III Междуна-
родного Орловского экономического 
форума, где поднимались наиболее 
острые вопросы текущего экономиче-
ского положения страны, ставились на 
повестку дня реальные рецепты и пути 
развития России и роста её могущества, 
которые власть не просто не желает 
замечать, но зачастую поступает от 
противного, тем самым обостряя и без 
того непростую ситуацию в социально-
экономической сфере нашей страны. 
В частности, представители фракции 
участвовали в работе четырёх секций, а 
также в пленарном заседании форума. 

В том же месяце депутаты-коммунисты 
комитета по связам с органами мест-
ного самоуправления регионального 
парламента участвовали в выездном 
заседании комитета в Пичаевском райо-

не, где рассматривались предваритель-
ные итоги и проблемы реформы МСУ, 
всё-таки запущенной в нашей области 
силами «ЕР» и её сателлитов в лице СР, 
ЛДПР и «Родины», представленных в 
Думе. Выступая против данной рефор-
мы, депутаты КПРФ внимательно следят 
за её развитием и предполагаемыми 
нами негативными последствиями на 
Тамбовщине.

Кроме того, депутаты фракции КПРФ в 
облдуме регулярно оказывают методи-
ческую помощь депутатам-коммунистам 
в органах МСУ по различным вопросам 
их деятельности, тем проблемам, с ко-
торыми они сталкиваются на местах.

На работу «красной» фракции суще-
ственное влияние оказали и факторы, 
связанные с проведением специаль-
ной военной операции на Украине. 
Так, сразу после начала СВО фракция 
КПРФ, основываясь на решении Пре-
зидиума ЦК и секретариата обкома 
партии, поддержала решение о её про-
ведении – о необходимости оказания 
всеобъемлющей помощи русскому 
национально-освободительному движе-
нию на Украине (вызванному политикой 
Киева по национальной сегрегации и 
дискриминации русского населения) 
КПРФ неустанно говорила ещё с 2014 
года. Депутаты совместно с партак-
тивом области активно включились в 
работу по сбору и доставке помощи 
вынужденным переселенцам, а также 
жителям и военнослужащим, находя-
щимся на территориях сражающегося 
Донбасса. Коммунисты-депутаты А.И. 
Жидков и А.П. Веселовский неоднократ-
но выезжали с гуманитарным грузом, 
собранным коммунистами области и 
их сторонниками, в пункты временного 
размещения вынужденных переселен-
цев, в Воронежскую область для фор-
мирования общепартийного конвоя, а 
также на территорию ЛНР. Эта работа 
идёт и сегодня, будет продолжена и 
впредь. 

Фракция вместе с партийным от-
делением активно работала в период 
избирательных кампаний, объявляемых 
на территории области. Депутатский 
корпус участвовал во встречах с изби-
рателями в качестве кандидатов на вы-
борах разного уровня, в качестве упол-
номоченных представителей партии, 
проводил необходимые консультации, 
оказывал методическую и организаци-
онную помощь партийным структурам 
на местах.

Во фракцию регулярно обращаются 
граждане, поэтому значительное место 
в работе депутатов от КПРФ отводится 
работе с письмами и обращениями. 
Круг вопросов широк. Среди них наи-
более характерными являются про-
блемы, связанные с трудоустройством, 

Наша задача – 
Отчёт о деятельности фракции КПРФ в Тамбовской областной Думе

Фракция политической партии «Коммунистическая партия Россий-
ской Федерации», ранее депутатское объединение политической 
партии КПРФ, была впервые сформирована во втором созыве 1997-
2001 гг. и продолжает существовать до настоящего времени. 

Разгрузка гумконвоя в Луганске

Подготовка гумпомощи к отправке в ЛднР
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действовать в интересах народа!
транспортным обслуживанием, гази-
фикацией домовладений, увольнений с 
работы, невыплатой заработной платы, 
некачественной работой управляющих 
компаний, изъянов в проведении му-
сорной реформы, обеспечением каче-
ственной питьевой водой, нарушением 
градостроительного законодательства, 
оказанием помощи в получении меди-
цинского обследования, материальной 
поддержки нуждающимся. Можно на-
звать массу примеров практической 
помощи депутатского корпуса от КПРФ, 
оказанной переселенцам из Донбасса, 
школам, детским домам, общественным 
организациям и гражданам. В первую 
очередь при наличии такой возможности 
материальная помощь оказывается нуж-

дающимся в ней коммунистам, членам 
их семей и сторонникам КПРФ.

Большую работу, связанную с направ-
лением в соответствующие инстанции 
депутатских обращений, связанных с 
возникающими проблемами и вопросами 
граждан, проводит депутат-коммунист 
А.П. Веселовский. Выстроенная верти-
каль «депутат ОМС – депутат облдумы» 
приносит свои плоды в деле реагирова-
ния на просьбы жителей области. Кроме 
того, в июне 2023 года на базе фракции 
КПРФ в облдуме состоялся приём из-
бирателей депутатом Государственной 
Думы ФС РФ Г.П. Камневым.

Регулярно встречаясь с избирателями, 
на различных массовых мероприятиях с 
населением, депутаты фракции неиз-

менно и твёрдо отстаивают партийную 
позицию по всем острым проблемам 
социально-экономического и полити-
ческого развития страны и области. По 
приглашению депутатов-коммунистов 
на освещение злободневных тем, имею-
щихся в нашем регионе, неоднократно 
приезжали журналисты федерального 
ТК «Красная линия».

Деятельность фракции коммунистов в 
облдуме регулярно освещается в газе-
тах «Наш голос», «Правда», «Советская 
Россия», на интернет-ресурсах Там-
бовского областного отделения КПРФ, 
Центрального Комитета КПРФ, а также 
на сайте Тамбовской областной Думы, 
на телевидении «Красная линия», ВГТРК 
«Тамбов» и ТВ «Новый век».

В целом можно отметить, что, рабо-
тая во взаимодействии с депутатским 
корпусом КПРФ в органах местного 
самоуправления, фракция КПРФ в об-
ластной Думе активно и профессиональ-
но осуществляет свою деятельность, в 
которой главным считает работу, на-
правленную на улучшение и развитие 
социально-экономической сферы об-
ласти, повышение благосостояния всех 
жителей Тамбовщины, неизменно на-
стаивая, что реальное решение данных 
вопросов возможно только при смене 
социально-экономического курса на 
социалистический, при осуществлении 
реальной модернизации, давно назрев-
шей и жизненно необходимой новой 
индустриализации экономики страны.

«2022 год был ознаменован 
важным для Тамбова событием 
– присоединением к город-
скому округу трёх сельсоветов 
Тамбовского района, которые 
по площади соизмеримы с 
исторической частью област-
ного центра. Процедура прошла 
настолько стремительно, что 
ни жителям, ни экспертному 
сообществу нельзя было физи-
чески взвесить все «за» и «про-
тив». По этой причине после 
присоединения у граждан стали 
возникать проблемы с сельской 
ипотекой, увеличением очерёд-
ности на получение льготных 
земельных участков и другими 

аспектами. Нельзя принимать в спешке подобные решения. 
Или взять другой вопрос. Не оправдались надежды жителей п. Тригуляй на то, что 

новые власти положительно повлияют на судьбу прилегающего к посёлку леса, который 
не должен относиться к территории застройки. Но жители стали получать отписки, 
аналогичные прежним, что, мол, лес не вековой и потому здесь зона застройки. С 
таким подходом уничтожение Пригородного леса – это уже ближайшее будущее, чего 
допустить нельзя.

К сожалению, до настоящего момента власти не навели порядок в Пригородном 
лесу, где сейчас вырубаются значительные его части. 

ОснОВа ГОРОда – эТО еГО ЖИТеЛИ 
Можно и дальше присоединять близлежащие к Тамбову территории, но это не изме-

нит тенденции по экономической деградации реального сектора экономики, а главное, 
мы теряем человеческий потенциал – пределы родного города покидает всё больше 
и больше молодёжи, а также лиц среднего возраста. 

Такие тенденции не случайны. Например, не соответствует действительности размер 
декларируемой в отчёте средней заработной платы для подавляющего числа жителей 
города – 43 тыс. руб. Наоборот, в 2022 году мы наблюдали значительное снижение 
реальных доходов населения. В областном центре медианная зарплата едва ли дотяги-
вает до 30 тыс. рублей. Так, в детских садах средняя зарплата 25 тыс. руб. Продавцы, 
почтальоны и другой персонал в сфере услуг получают ещё меньше. Доля населения 
за чертой бедности превышает 10%. 

Или другой пример. Отрадно, что за последние годы у нас увеличился бюджет на 2 
млрд. рублей, но этот рост надо сравнивать с уровнем инфляции и девальвации рубля, 
которая лишь за последнее время достигла 60%. 

В непростых экономических условиях важно усиление защиты трудовых прав граж-
дан. Прикрываясь экономическим кризисом, отдельные работодатели продолжают 
наступление на трудовые права сотрудников. Здесь большой фронт для работы меж-
ведомственной комиссии.

КПРФ считает, что необходимо объективно оценивать реальные доходы граждан и 
предпринимать меры по сохранению и созданию новых рабочих мест, благоприятной 
экономической среды. Неплохо было бы разработать и утвердить стратегию социально-
экономического развития Тамбова на период до 2035 года, которой до сих пор нет. 
Администрации города важно уделить внимание совершенствованию систем страте-
гического планирования и контроля выполнения текущих мероприятий. 

ГОРОдсКОе ХОзяйсТВО
Возьмём вопрос эффективности реализации программы «Дворы Тамбовщины». 

Первоначальная сумма контракта достигала 190 млн. рублей, потом была уменьшена 
на 25 млн. рублей из-за срыва подрядчиком сроков выполнения работ. Правда, в этом 
году тот же подрядчик в ходе нового конкурса получил эти деньги. Качество исполнения 
программы вызывало справедливые вопросы не только у горожан, но и у правоохра-
нительных органов. После прокурорской проверки было возбуждено уголовное дело 
о мошенничестве.

Уголовного дела можно было избежать, если бы городские власти пристальнее 
следили за подрядчиком. Мы, коммунисты, с момента старта программы указывали 

на существенные отклонения во время выполнения работ, но чиновники к нам не при-
слушивались. Даже взять тот момент, когда во дворе дома по ул. 3-Линия/Широкая 
подрядная организация сняла совершенно новый асфальт, а позже в дождь положила 
асфальтобетонную смесь, которая по весне стала разрушаться. 

Разрушаются не только дворы, но и отремонтированные дороги. Возьмём ремонт 
улицы Советской: и сроки были сорваны, и качество работ хромает. В настоящее 
время началось разрушение дорожного полотна в районе стыков, а также просе-
дание около инженерных колодцев и ливневых коллекторов. Аналогичная ситуация 
по улице Чичерина. А если рассмотреть те дороги, которые были отремонтированы 
в 2021 году, тот же Защитный переулок, улицу Киквидзе, то там вообще ситуация 
удручающая.

При этом в отношении многих нерадивых подрядчиков не принимаются должные меры 
воздействия: их не вносят в «чёрные списки», не всегда с них во время взыскивают 
неустойку, что порождает всё новые и новые подобные нарушения с их стороны. 

Фракция КПРФ призывает администрацию города усилить контроль за целевым и 
эффективным исполнением муниципальных контрактов. Расширение границ Тамбова, 
увеличение количества и объёмов реализуемых мероприятий требуют повышения 
качества и скорости принятия управленческих решений. 

Коммунисты также обращают внимание на необходимость поэтапного решения 
проблемы подтопления областного центра, пик которого мы могли наблюдать весной 
текущего года. Есть два основных блока вопросов, с этим связанных. Первый блок – 
это незаконное строительство сооружений на руслах рек и ручьёв. Второй – высокая 
степень износа системы водоотведения городской и ливневой канализаций. Проблему 
нужно решать поэтапно: первое – со сносом или переносом строений на ручьях, по-
скольку их нахождение там недопустимо, второе – с расчисткой этих ручьёв и русел 
рек, третье – с модернизацией систем водоотведения.

Отдельного внимания требует вопрос развития электротранспорта. Свёртывание 
функционирования тамбовского троллейбуса произошло не сегодня. Это была це-
ленаправленная политика в течение многих лет, когда выгодные маршруты переда-
вались коммерческому транспорту. Троллейбусы же ходили по тем маршрутам, где 
пассажиропоток был незначительным. В результате росли убытки, а отказ от вложений 
денежных средств в развитие инфраструктуры привёл к ситуации, в которой мы оказа-
лись сейчас. Но шанс спасти экологически чистый городской транспорт – тамбовский 
троллейбус – с учётом закупки машин на автономном ходу и привлечения федеральных 
средств есть. 

ЖИЛИщнО-КОММунаЛьнОе ХОзяйсТВО
Вопрос качества планирования мероприятий и их исполнения не менее актуален 

для ЖКХ. Возьмём вопрос капремонта многоквартирных домов. В прошлом году было 
выявлено несколько фактов капремонта домов, которые на следующий год были при-
знаны аварийными. Речь идёт о многоквартирном доме № 22а на Рязанской улице и 
доме № 63а на улице Максима Горького. 

В ходе проверки были выявлены нарушения в деятельности администрации в части 
контроля за сохранностью и содержанием муниципального имущества, за соблюде-
нием подрядными организациями сроков выполнения работ, соблюдения порядка 
размещения аукционной документации, своевременности выполнения мероприятий 
региональной программы капитального ремонта. Важно эффективно распоряжаться 
средствами налогоплательщиков, важна синхронизация процессов.

Другая проблема связана со сроками ремонтных работ домов, которые по программе 
должны были быть давно отремонтированы, например, ремонт и утепление фасада 
дома № 131 по ул. Чичканова. Если в фонде капремонта не хватает средств, то нужно 
привлекать софинансирование со стороны бюджета.

Ещё пару слов о планировании. В связи с тем, что было принято откровенно сырое 
концессионное соглашение по водоснабжению и водоотведению, сегодня мы стал-
киваемся с проблемами: нехватка денег на реализацию отдельных мероприятий, что 
приводит к переносу работ, нарушение сроков их реализации. По этому направлению 
администрация города должна усилить контроль за работой концессионера ООО 
«РКС-Тамбов».

По вопросу создания муниципальной управляющей компании – это правильная ини-
циатива. Мы, коммунисты, не первый год призывали администрацию принять данное 
решение. Надеемся, что так и дойдём до воссоздания муниципального водоканала. 

***
Ключевые городские проблемы сложно решить без структурных изменений в 

социально-экономической политике, которые в полной мере возможны при реализации 
программы КПРФ и деятельном участии горожан в жизни своего дома, двора, улицы 
и города в целом. 

Местное самоуправление зависит от каждого из нас, а мы, представители депутатского 
корпуса, обязаны поддерживать, развивать и повышать гражданское правосознание. 

На сегодняшний день проблема эффективности муниципального управления – это 
одна из главных задач, решить которую важно в интересах не только отдельного города 
или округа, но и в интересах России в целом». 

Материалы для стр. 6-7 подготовлены 

пресс-службой Тамбовского ОК КПРФ

Тамбову нужны структурные социально-экономические изменения
на внеочередном заседании тамБовской городской думы глава администрации 

города тамБова м.ю. косенков представил свой отчёт о проделанной раБоте 
за 2022 год. 

фракция кпрф в гордуме проголосовала против утверждения отчёта, не признав 
раБоту удовлетворительной. «за» ожидаемо проголосовали депутаты от партий 
«родина», «единая россия», лдпр и «справедливая россия». руководитель 
фракции кпрф а.р. александров во время оБсуждения отчёта выступил по тем 
вопросам и проБлемам, которые волнуют горожан. приводим текст выступле-
ния.
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Поздравляем 
с днём рождения!
дмитрия Ивановича ГаЛьЦеВа 

(Ленинское РО КПРФ, с юбилеем), 
Максима николаевича КВасОВа 
(Советское РО КПРФ, с юбилеем), 
Владимира Васильевича КИРьяКО-
Ва (первый секретарь Инжавинского 
РК КПРФ), алексея Фёдоровича 
саМОшКИна (первый секретарь 
Староюрьевского РК КПРФ), алексан-
дра Ивановича ВИдуЛИна, Галину 
алексеевну ПаннИКОВу (Моршан-
ское ГО КПРФ), Тамару сергеевну 
ещенКО (Ленинское РО КПРФ), 
александру Юрьевну ПаРшИну, 
Рустама николаевича ХаРЛаМОВа, 
александра Васильевича саМО-
РОдИна (Октябрьское РО КПРФ), 
Татьяну Михайловну КаРасенКОВу 
(Уваровское РО КПРФ), Игоря Вик-
торовича ЧеРнИКОВа, светлану 
николаевну МОРГаЧЁВу, алевтину 
Петровну шИПаЧЁВу (Петровское 
РО КПРФ), Виктора семёновича Це-
ПЛяеВа, надежду александровну 
КОРшунОВу, николая Ивановича 
несТеРОВа (Никифоровское РО 
КПРФ), Валентину Петровну Разу-
МОВу (Ржаксинское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех наме-
ченных целей, успехов в нашем общем 
деле борьбы за справедливость, со-
циализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

а.И. Жидков, а.Р. александров, 
О.н. Верещагин, а.П. Веселовский, Г.И. даниленкова,

 е.В. Козодаева, Л.а. Попова, В.а. Тишков. 
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уЖастик 
для чиновников
все российские чиновники должны 

ездить на отечественных автомоБи-
лях, в который раз заявил президент 
владимир путин на встрече с руково-
дителями предприятий оБраБатываю-
щей промышленности в начале этого 
месяца. 

Он отметил при этом, что министер-
ства и ведомства, а также управление 
делами просят и дальше продолжать за-
купки машин иностранного производства 
и даже делать на этом упор.

«Я сказал, что это должно быть аб-
солютно исключено. И все чиновники 
страны должны ездить на отечествен-
ных автомобилях», – подчеркнул глава 
государства. И добавил, что «где-то 
будет поскромнее», но в этом нет ничего 
страшного.

Эту новость сразу же растиражировали 
в СМИ.

Незамедлительно пошли отклики от 
чиновников. Так, калининградский губер-
натор Алиханов сообщил, что уже ездит 
на отечественном автопроме: «[сейчас 
у меня] калужский Volkswagen Tiguan, а 
до этого был Mitsubishi Outlander тоже 
российского производства». Возникает 
вопрос: данный губернатор издевается? 
А если издевается, то над кем?

Было бы смешно, если не было бы 
так грустно. Получится ли в реальности 
пересадить российских чиновников на 
отечественные машины? Ведь такие 
попытки уже были в новейшей истории 
России, но они закончились ничем. 
Вопрос и в том, на что пересаживать 
сегодня и хватит ли вообще машин для 
армии чиновников? 

Во-первых, не всем «слугам народа» 
положено личное авто. По оценкам «Су-
веренной экономики», порядка 30 тыс. 
чиновников вправе получить служебную 
машину. 

Во-вторых, что считать отечествен-
ным автопромом? Такой подход, как у 
губернатора Калининградской области, 
годится?

В то же время российский автопром, 
к сожалению, сейчас в очень плачевном 
состоянии. Моделей, которые можно 
назвать реально отечественными, кри-
тически мало. А класс люкс вообще ни-
чтожно мал. К примеру, единственный 
премиальный седан Aurus Senat – его, по 
некоторым данным, в 2022 году выпуска-
ли примерно по одному в месяц. Получа-
ется, при текущих темпах производства 
понадобится 2500 лет, чтобы пересадить 
чиновников на Aurus. Радует, что помимо 
требований по «отечественности» в гос-
закупках есть ещё и лимит по ценам, и за 
2,5 млн. руб. Aurus не купишь. Поэтому 
российским чиновникам придётся ездить 
на чём-то более скромном. И тут отече-
ственные варианты есть: Lada Granta, 
Vesta, УАЗ «Патриот» и так далее. Да, 
их тоже производят не так много, как 
хотелось бы. Но выпустить 30 тыс. таких 
машин для чиновников отечественный 
автопром, похоже, сможет.

И  в о т  у ж е  д е п у т а т ы  С а н к т -
Петербургского законодательного со-
брания отчитались, что пересядут на 
автомобили «Лада». Об этом сообщил 
спикер Заксобрания Александр Бель-
ский. «Мы в Заксобрании этот тренд 
поддерживаем. Страна наращивает 
темпы развития автопрома, качество на-
ших машин отвечает всем современным 
требованиям, поэтому не вижу никаких 
препятствий для обновления автопарка», 
– отметил он. 

Что ж, вполне патриотичненько! Хо-
телось бы, чтобы так было во всём, 
особенно в вопросах здравоохранения 
– все чиновники должны получать ме-
добслуживание такое же и там же, где и 
простые люди. Глядишь, тогда и порядок 
везде будет. 

«Напёрсточная» схема
Какой смысл при средней зарплате в стране 72 851 рубль в месяц 

(данные за май 2023 года, в Тамбовской области – 66 994 рубля) 
продолжать вести тяжёлую борьбу с бедностью населения, которая 
охватывает, по официальным данным, почти 20% граждан? Настоящий 
парадокс! Да о такой среднемесячной зарплате каждого гражданина 
России можно мечтать! Откуда такие зарплаты?!

Может быть, работники бюджетной сферы вдруг все поголовно кинулись пополнять 
ряды «айтишников»? Или дружно вступили на путь контрактной службы в армии? Или 
получили высокие должности в местных правительствах? Но это вряд ли.

А всё дело в методике расчёта, которую использует Росстат. Алгоритм действий 
Росстата таков: средняя номинальная начисленная зарплата работников исчисляется 
на основании сведений, полученных от организаций, делением фонда начисленной 
заработной платы работников на среднесписочную численность работников и на 
количество месяцев в отчётном периоде. На выходе получаем то, что в народе на-
зывают «средней температурой по больнице».

Стараниями Росстата на бумаге страна кажется успешной и богатой, а её насе-
ление – процветающим и здоровым. На бумаге у нас точно уже одержана победа и 
над бедностью, и над ростом цен, и над безработицей, и много ещё над чем. Однако 
фактически всё обстоит далеко не так. 

И ещё новости от Росстата, который продолжает совершенствовать уже отлично 
освоенную им «напёрсточную» схему «кручу-верчу, запутать хочу». По его свежим 
данным, доля довольных своей зарплатой россиян существенно выросла за послед-
ние два года и составляет уже почти 51% от всего работающего населения. К концу 
2020 года этот показатель составлял 44%. Однако вот нюанс: чаще всего (в 69,7% 
случаев) зарплатой довольны руководители органов власти и организаций, почти в 
60% случаев – специалисты высшего управленческого звена. Простых трудящихся в 
этой столь оптимистично выглядящей статистике не наблюдается. Это редкий случай, 
когда Росстат не соврал.

Коммунисты Уваровского РО КПРФ выражают искренние и 
глубокие соболезнования Татьяне Михайловне КаРасенКО-
ВОй по поводу кончины супруга Виктора александровича.

хорошее соБытие произошло в тамБовском оБластном отделении кпрф. комму-
нист олег владимирович шолмов написал и издал новую книгу, посвящённую отцу 
– владимиру павловичу шолмову, доБровольцем ушедшему на фронт летом 1941 
года в составе коммунистического Батальона и погиБшему в августе 1944 года.

Данная книга получила название «Он победил, но с войны не вернулся» и является 
новым, значительно расширенным (за счёт включения архивных фото и документов, 
писем с передовой и свидетельств фронтовиков), изданием биографической повести 
о жизненном пути тамбовчанина В.П. Шолмова, комбата Великой Отечественной 
войны. За внешнее сходство, смелый военный ум и отвагу, за командирскую удачу, 
а главное – за умение бить врага, дорожа жизнью каждого подчинённого, бойцы и 
командиры звали комбата «наш 
Александр Невский». 

Спустя годы, сын, сам кадро-
вый военный, стал биографом 
родного отца, пропустив сквозь 
сердце и душу каждый прожи-
тый отцом год и день. К чести 
автора, ему удалось создать 
цельный, живой и запоминаю-
щийся образ комбата Шолмова, 
который органично вписался в 
пантеон героев, разгромивших 
фашистскую Германию.

Вступление к книге подго-
товил также коммунист, автор 
серии книг для молодого по-
коления О.н. Верещагин. 
«Биографическая повесть «Он 
победил, но с войны не вер-
нулся», на мой взгляд и по 
большому счёту, является не 
биографической, – пишет Ве-
рещагин. – Почему, удивлённо 
спросит читатель? Ведь Олег 
Владимирович рассказывает о 
жизненном пути своего отца. 
Что же тут «небиографическо-
го»? Не всё так просто. Биография – это всегда рассказ только о человеке. А в книге 
рассказано о стране. Стране, в которой родился отец автора. Частью которой себя 
считал – частью совершенно органичной, не выпячивая по нашей нынешней моде 
своего «неповторимого Я». Стране, в которой вырос, выучился, которую любил и за 
которую отдал свою жизнь. И о стране, историю которой – историю, где жизнь, война 
и гибель Владимира Шолмова являются всего лишь частичкой, пытаются сейчас из-
вратить, испачкать, а то и просто забыть. Забыть в угоду дурно пахнущим «веяниям 
нового времени» или древним, как побитые молью ризы, поползновениям. Забыть, 
потому что история, которую в числе прочих писал своей кровью и мужеством комбат-
тамбовчанин, неудобна, а то и просто страшна нашим властям».

Тираж новой книги 300 экземпляров, 100 из них Олег Владимирович передал Там-
бовскому обкому КПРФ. Все книги, несомненно, найдут своего читателя. Так, обком 
намерен передать большую их часть в библиотеки области. Кроме того, подобные 
издания вручаются юному поколению, пополняющему ряды пионеров и комсомоль-
цев на Тамбовщине. 

Тамбовский обком КПРФ благодарит О.В. Шолмова за предоставленное издание и 
за большой труд по увековечению памяти о коммунистах – настоящих героях Отече-
ственной войны, за вклад в патриотическое воспитание молодёжи.

Пресс-служба Тамбовского ОК КПРФ

фотофакт

Цена на свинину достигла рекордных 
значений за 8 лет, свидетельствуют данные 
мониторинга Цен. стоимость шеи выросла до 
500 рублей за кг, карбонада до 322 рублей за 
кг. аналитики считают, что резкое ускорение 
роста стоимости связано с нехваткой объёма 
для удовлетворения спроса в канале крупного 
опта и мясопереработки. по их прогнозам, 
производители свинины могут продолжить 
поднимать Цены.

в Целом за последние месяЦы стоимость 
всех видов мяса в россии резко выросла. 
первой до рекордных показателей подорожала 
курятина, самая популярная у населения из-за 
своей дешевизны, затем рост Цен показали 
свинина, индейка, не отстают говядина и 
баранина. по общим оЦенкам, за последний 
год куриЦа подорожала на 40%, свинина – на 
20%, а индейка – на 12-15%.

сейчас власти пытаются заставить торго-
вые сети удержать Цены путём давления на 
поставщиков и требуют, чтобы им сообщали 
о каждом случае повышения Цен у произво-
дителей, которых, вероятно, будут кошмарить 
прокуратура и Фас. попутно чиновники 
убаюкивают население сказками, что к осени 
Цены по какой-то непонятной причине начнут 
снижаться. раз за разом такие заявления ни 
к чему не ведут, но раз за разом минпром-
торг и минсельхоз их делают. потому что 
это легче, чем на деле помогать бизнесу (за 
счёт субсидий, например) или поддерживать 
население.

***
задолженность россиян за жку по итогам 

I квартала 2023 года составила 876,4 млрд. 
руб. за год показатель вырос на 72 млрд. ру-
блей, тогда как в 2022 году он увеличился на 
56,6 млрд. в числе причин – снижение дохо-
дов. объём платежей за коммунальные услуги 
постепенно растёт, и порой они становятся 
непосильными для бюджета семьи.

***
на российском рынке иномарок возрас-

том до трёх лет не осталось машин дешевле 
миллиона рублей. авто с пробегом активно 
дорожают второй месяЦ подряд. рекордсме-
ном роста стал Renault logan – 13,4%, по-
дорожали также три модели BMW, две toyota 
и одна KIa.

Коммунисты Первомайского РО КПРФ глубоко скорбят по по-
воду кончины ТИньКОВа Виктора александровича и выража-
ют искренние соболезнования родным и близким покойного.


